

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2024)
Heft: 1

Rubrik: Revue des revues. Diplomatie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Revue des revues

Diplomatie

Col EMG Alexandre Vautravers

Rédacteur en chef, RMS+

La revue bimestrielle Diplomatie compte désormais une publication «Grands dossiers» bimestrielle elle aussi. Les thématiques qui y sont traitées sont bien entendu d'une actualité brûlante : au moment où l'accord sur le grain en Mer Noire est remis en cause par la Russie, le numéro GD 74 de juin 2023 traite de la géopolitique de l'agriculture et de l'alimentation. On y traite de ressources, des aspects économiques et de la souveraineté.

L'hiver 2022-2023 a été celui de la crainte de la pénurie énergétique. Le numéro GD 72 de février 2023 propose ainsi les outils pour se préparer au prochain hiver, lors duquel les mêmes défis se représenteront sans doute. Un dossier est concentré en particulier à l'Europe, dont la dépendance énergétique est une vulnérabilité stratégique, économique et n'est bien évidemment pas sans conséquences politiques.

Le numéro 70 s'interroge sur les technologies, dont le marketing arrive à faire croire qu'elles sont globales ou universelles. On voit bien ici que les expressions blockchain, hypersoniques, industrie 4.0 sont bien souvent des technologies propriétaires et qu'elles impliquent des acteurs étatiques et stratégiques majeurs.

L'Iran est un acteur géostratégique majeur, que les conflits successifs en Afghanistan et en Irak, en Syrie, au Yémen et désormais en Ukraine mettent chaque fois plus au centre de l'action. Le numéro GD 69 (août 2022) est malheureusement très discret sur les engagements militaires au-delà des frontières. Mais il présente un tableau très complet des questions socio-économiques et des enjeux internes du pays et du régime.

Le numéro 117 (septembre 2022) s'interroge sur deux pouvoirs : les Balkans et la Corne de l'Afrique.

Asie

Décembre 2022 est l'occasion de trouver, comme chaque année, un numéro GD (71) consacré à l'état des conflits dans le monde. Le numéro régulier 119 (janvier 2023) présente les points chauds et «l'évolution du monde» – à savoir un réalignement de la diplomatie autour des partenariats et des ambitions chinoises.

Le No. 113 de *Diplomatie* (février 2022) aborde la menace chinoise sur Taïwan, pose la question de l'avenir de l'Afghanistan. Un article de Samuel Furfari pose la juste question : «*crise de l'énergie ou crise de la politique?*» et annonce le renouveau

du nucléaire (p. 16-21). Marc de Bollivier (p. 91-95) revient sur la guerre de Crimée de 1855.

Russie

Le dossier GD No. 67 (avril 2022) est bien entendu consacré à la Russie de Vladimir Poutine. Ce numéro traite du pouvoir personnel et du régime, de la question des médias sociaux et de l'influence russe, de la politique étrangère d'opposition à l'Occident. Plusieurs articles sont consacrés aux relations extérieures de Moscou avec l'Inde, l'Iran ou la Chine. On peut regretter que les articles restent trop généraux et évitent de s'aventurer à des conclusions hasardeuses. Mais on appréciera l'iconographie et les cartes utiles, ainsi que la section bibliographique à la fin de ce numéro. Victor Viollier s'interroge sur «*l'allégeance d'une élite coopérée qui se resserre autour de son chef*» dans *Diplomatie* No. 120, p. 12-17.

Le numéro régulier 118 (novembre 2022) présente les échecs militaires russes en Ukraine et le soutien occidental à Kiev. Il pose la question d'un possible échec de Moscou.

Le numéro 121 s'intéresse au renforcement de l'OTAN et de la défense européenne en tant qu'alliance contre la Russie. Il est en particulier question des conséquences de l'élargissement de l'Alliance. Isabelle Facon s'interroge sur le franchissement d'un «*point de non-retour pour les relations Moscou-Washington*» (p. 70-73). Katsiaryna Zhuk s'interroge sur l'alliance de Moscou et de Minsk en tant que «*nouveau rideau de fer*» (p. 46-47).

Allemagne

Un dossier est consacré dans le numéro 120 (mars 2023) à l'Allemagne : faiblesses gouvernementale, difficulté ou confusion des choix stratégiques, décisions énergétiques «contre l'Europe», difficultés du «couple franco-allemand», faiblesses politiques et militaires. Deux articles sont à noter : celui de Jean-Sylvestre Mongrenier retrace l'histoire de «la difficile coopération militaire franco-allemande» – à l'image de l'initiative *Skyshield* de parapluie de défense antiaérienne qui fera sans la France (p. 62-63). Le même auteur «*met en perspective les choix militaires allemands*» et met en garde contre la dépendance stratégique américaine ; il avertit en outre qu'une montée à 2% du PIB de l'Allemagne investi dans la défense pourrait induire un grave déséquilibre en Europe, l'Allemagne dépensant alors deux fois plus que son allié.